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Immaculée 

Il nous est bon de relire les Évangiles qui parlent de la Vierge Marie 
et qui nous la présentent comme la première en chemin, comme 
modèle de la foi. Notre Credo insiste sur le fait que Jésus est né de la 
Vierge Marie. 
Au cours des premiers siècles de l’histoire de l’Église ont été tenus des 
grands Conciles pour nous dire qui est le Christ. Au Concile 
d’Éphèse de 431, il y a eu comme une exclamation poussée par les 
Pères de l’Orient et de l’Occident, pour proclamer Marie 
« Theotokos », ce qui signifie littéralement « Celle qui accouche de 
Dieu ». Cette expression signifie que le Christ est vraiment Dieu et 
homme, les deux étant inséparables. 
A partir de là, des choses essentielles sur Marie ont été déjà 
énoncées. 
Ce n’est que plus tard que l’Église va se mettre à fêter la Conception 
de la Vierge Marie. 
Les orthodoxes parlent de Marie comme de la Toute Sainte, de 
l’Immaculée, de celle qui n’a jamais péché, mais pas de l’immaculée 
Conception, car ils pensent que si Marie était conçue de façon 
immaculée, elle ne serait pas solidaire de notre humanité, alors que 
la conception de tout être humain est marquée par le péché originel 
d’Adam, que le baptême enlève. De grands théologiens catholiques 
de l’Occident, amoureux de Marie, comme Saint Bernard ou Saint 
Thomas d’Aquin ont soulevé des objections par rapport à la 
conception immaculée de Marie. 
C’est finalement au 19ème siècle, le 8 décembre 1854, que le Pape 



Pie IX, après avoir consulté les évêques du monde entier, 
promulgue de façon solennelle le dogme de l’Immaculée Conception 
de Marie et en fait un objet de foi pour les catholiques. Pour le Pape 
Pie IX, Marie a été « préservée » du péché originel dès le premier 
instant de sa conception. 
Les événements de Lourdes viendront corroborer cette définition de 
foi moins de quatre ans plus tard. 
Quel est le sens de la fête de l’Immaculée Conception aujourd’hui ? 
On ne peut approcher ce sens que modestement par des images, qui 
gardent leur limites, mais qui nous ouvrent à des intuitions de foi. 
Parler de l’Immaculée Conception, c’est mettre en avant ce que Dieu 
fait le premier, pour nous, les êtres humains. Nous sommes tous et 
toutes pris sous l’ombre de la Croix du Christ, qui nous sauve. Marie, 
elle aussi, avait besoin de recevoir le salut du Christ, son amour 
infini, même si elle a reçu ce salut un peu avant nous, pour 
correspondre à la mission unique qui allait être la sienne d’enfanter 
le Christ. En cela, déjà, Marie est bien la première en chemin. 
En disant que la grâce de Dieu est première en Marie, il ne faudrait 
surtout pas en conclure que Marie est une créature programmée 
d’avance par Dieu : c’est tout le contraire. Marie est la femme libérée 
par excellence, qui répond librement à l’appel du Seigneur. 
Parler de « préservation du péché » pour Marie n’est pas évident à 
première vue. Sainte Thérèse de Lisieux peut nous mettre sur le 
chemin de la compréhension de ce fait. Elle nous dit qu’un papa peut 
relever son enfant qui a chuté sur des cailloux du chemin. Elle nous 
dit encore que ce papa fait encore mieux s’il enlève à l’avance les 
cailloux sur le chemin où va courir son enfant. C’est ce que Dieu 
aurait fait pour Marie : d’avance, il aurait écarté le mal de son 
chemin. Mais attention ! Les images peuvent déformer la réalité. 
Elles ont leur sens profond et aussi leurs limites. Il ne faudrait 
surtout pas en conclure que Dieu met à dessein des cailloux pour 
nous faire tomber sur le chemin, pour avoir le plaisir de nous relever 
ensuite. Si Marie est immaculée dans sa conception, cela nous 
indique le projet de Dieu pour chacun d’entre nous, son désir de nous 
préserver du mal pour que notre vie devienne une vie donnée à 
l’amour. C’est important à entendre aujourd’hui. 
Bernanos dit : « Marie est plus jeune que le péché ». Saint Irénée, 
évêque de Lyon aux premiers siècles du christianisme présente 
Marie comme la Nouvelle Eve, à côté du Nouvel Adam, le Christ. 



Marie, dans son Immaculée Conception, nous invite à vivre de la 
nouveauté de Dieu. Allons-nous faire de ces temps troublés que nous 
traversons, un temps favorable pour nous ouvrir à l’amour véritable 
? 
Et le mot conception devrait résonner en nous, aujourd’hui, où la 
grandeur de la vie humaine est à valoriser entre toute chose. 
L’Immaculée Conception de Marie nous ouvre à l’ « Immaculée 
Création » de l’humanité. Saurons-nous habiller de lumière notre 
monde, aimé infiniment par Dieu ?                                                                    
P. Jean-Luc Varnas 
 

R/Berger de Dieu, réveille-nous, 
Voici le temps de la promesse, 
Nos yeux regardent vers ton jour, 
Visite-nous par ta tendresse ! 

1. Tu es venu dans nos ténèbres, 
Une lumière a resplendi. 
Reviens vers l´homme à ta recherche, 
Fais briller ton étoile en nos vies !   R/ 

2. Tu nous as fait à ton image 
Pétris d´amour et d´infini. 
Viens redonner à ton ouvrage 
La splendeur que nos mains ont ternie !   R/ 

3. Le monde a faim de voir des signes 
Dans le soleil ou la nuée. 
Ta gloire habite les disciples 
Dont le cœur est merveille de paix !   R/ 

 

 

Kyrie eleison, Kyrie eleison, Kyrie eleison ! (San Lorenzo) 

Christe eleison, Christe eleison, Christe eleison ! 
Kyrie eleison, Kyrie eleison, Kyrie eleison ! 

 
  

 



Ps 24    R/ Vers toi, Seigneur, j’élève mon âme, 
vers toi, mon Dieu ! 

Seigneur, enseigne-moi tes voies, 
fais-moi connaître ta route. 
Dirige-moi par ta vérité, enseigne-moi, 
car tu es le Dieu qui me sauve ! 

Il est droit, il est bon, le Seigneur, 
lui qui montre aux pécheurs le chemin. 
Sa justice dirige les humbles, 
il enseigne aux humbles son chemin !  R/ 

Les voies du Seigneur sont amour et vérité 
pour qui veille à son alliance et à ses lois. 
Le secret du Seigneur est pour ceux qui le craignent ; 
à ceux-là, il fait connaître son alliance !  R/ 

 

               Alléluia, Alléluia !          Luc 21, 25-28.34-36 

 

 Prière universelle :  

Jésus Sauveur du monde, écoute et prends pitié ! 
 

 

Sanctus, Sanctus, Dominus,  

Sanctus, Sanctus Dominus, Deus sabaoth ! (bis) 

     1- Pleni sunt coeli et terra gloria tua !  

Hosanna, hosanna, in excelsis ! (bis) 

    2- Benedictus qui venit in nomine Domini !  

Hosanna, hosanna, in excelsis ! (bis) 
 

 

Anamnèse : Proclamons le mystère de la foi ! 

Gloire à toi qui étais mort, 

gloire à toi qui es vivant, 

notre Sauveur et notre Dieu : 

Viens, Seigneur Jésus ! 



1-2  Agnus Dei qui tollis peccata mundi 
Miserere nobis, miserere nobis ! 
  
3-  Agnus Dei qui tollis peccata mundi 
Dona nobis pacem, dona nobis pacem. 

 

Communion :  
 

1. Jésus ô Pain vivant, le seul qui nous rend forts 
Tu dis : “Voici mon Corps, prenez, voici mon Sang !” 
Le cœur qui Te reçoit T’adore dans la foi. 
Demeure en lui ! Qu’il reste en Toi ! 

2. Parole de l’Amour, Silence qui s’entend 
Dans un recueillement où luit déjà Ton jour ! 
Le cœur au plus secret, reçoit Celui qui est 
Son doux Sauveur, son Dieu, sa Paix ! 

3. La gloire des sept Cieux habite notre chair : 
C’est Toi. Jésus offert, Miséricordieux ! 
Le cœur qui Te reçoit se livre humble et sans voix, 
Mais Tu dis : “Ne crains pas ! C’est Moi !” 

4. Ô Très Saint Sacrement ! Ici tout est donné, 
Le temps, l’éternité dans l’ombre du Puissant 
Le cœur reçoit le Fils qui, Tout Aimant, l’unit 
Au Père dans le Saint Esprit ! 

 

Vienne ton règne, Dieu, notre Père ! 
Vienne ton règne, sur notre terre ! 
Vienne ton règne, au cœur de nos frères ! 

1. Pour que soient consolés ceux qui ont perdu tout espoir             
Et que soient éclairés ceux qui marchent dans le noir ! 
 

2. Pour que soit retrouvée la beauté première du Ciel  
Et que soient purifiés nos désirs éternels ! 

 

 



Accueil paroissial mercredis 9h-11h30, 111 rue N. Blanc, Faverges, 
0450445209 quêtes pour la paroisse.   

 
 

Samedi 7 décembre, 18h Faverges : André Gaud ; Gérard Bourgeois ; 
Gilberte et Joseph Dumax ; Betty Garin ; Mélanie Carquex , Fernand 
Angelloz-Nicoud et défunts de leur famille ; François Chatelain-Cadet 
 

Dimanche 8 décembre, 10h Doussard : Maria et Pietro Pesenti ; Sœur 
Marie-Denise ; Jean-Luc Blampey ; Henri Maniglier ; Madeleine 
Tranchant ; Louise et François Davignon ; Jeannine Grandin ; Yvonne 
et Marcel Burnet ; Paul et Angèle Cataneo ; Pierre Pavinet ; Henri 
Terrier ; Lucien Pustel, Gilbert Pustel, Camille Pustel ; Aimée Bron et ses 
enfants : André, Henri, Georges, Georgette et Aimé ; Stéphane Brachet ; 
Yvan Borghetti ; Sébastien Mocellin ; Annick Brachet ; Axel et Jérémie, et 
les défunts de la famille Maniglier et Gorin ; Didier Chauffard ; pour un 
défunt ; Michel Malassigné. 
 

Mercredi 11 décembre, 9h, Faverges : Geneviève Poulizac 
 

 

Vendredi 13 décembre, 10h Faverges : Pascale et Maurice Godin 

 

Votre abonnement à « Horizons 210+ » 

Votre abonnement à Horizon 210+ s’achève avec l’année liturgique 2024 le 
30 novembre. Il est donc temps de renouveler votre souscription au 
journal pour l’année 2024/2025 et les quatre numéros à venir (décembre 
2024, mars, juin et septembre 2025) ; 16 euros pour ces 4 numéros, mais 
tout versement supérieur de soutien est le bienvenu ! 

□ Je m’abonne □ Je renouvelle mon abonnement 

NOM : ……………………………………. PRÉNOM : …………………………………………. 
……………………………………………………………………………………………………………. 
ADRESSE : ………………………………………………………………………………………….. 
……………………………………………………………………………………………………………. 
C.P. : ………………….. VILLE : …………………………………………………………………. 
Adresse mail : ……………………………………………….@......................................... 
Téléphone ………………………………. 

J’apporte ma contribution : □  16€   □  20€  □  30€   □ plus : …………. € 
 

□ Par chèque à l’ordre d’AD 74 Paroisse Saint-Joseph en Pays de Faverges 

□ En espèces avec ce bulletin et sous enveloppe mention : Horizons 210+ 

 



Fête de l'Immaculée Conception  
Dimanche 8 décembre 2024 : procession de 
l'église ND de Liesse à la basilique de la Visitation, 
un temps pour fêter Marie tous ensemble, qui nous 
conduit vers son Fils. 
16h30 – 17h15 : temps de prières à ND de Liesse, 
chants, intercession, geste de la lumière  
17h30 – 18h15 : procession jusqu'à la basilique 
de la Visitation 
18h30 : messe présidée par Mgr Yves Le Saux 
A l'issue de la messe : bénédiction de la ville, puis temps convivial 
Infos pratiques : 
Privilégier le parking à la Maison du diocèse.  
Pour la messe à la Basilique de la Visitation, il serait préférable 
d'entrer tous ensemble en procession, à la suite de Marie.  

 

Messe d'ouverture du Jubilé de l'Espérance 
Mgr Le Saux célèbrera la messe d'ouverture du Jubilé de l'Espérance le 
29 décembre, de 10h00 à 12h00 en la Cathédrale Saint-Pierre d’Annecy 

10h00 : Rendez-vous pour un temps de prière à l’église St Etienne du 
Pont-Neuf, 2 rue de l’Isernon à Annecy. 

10h20-10h50 : Marche jusqu’à la Cathédrale (1,1 km). 

…………………………………………………………………………………….. 

La patience : pendant l'Avent, nous sommes invités à méditer la 
longue attente du Peuple élu qui, pendant des millénaires, a désiré la 
venue du Messie. L'Ancien Testament nous rappelle que Dieu sait     
« prendre son temps » et, surtout, qu'Il est infiniment patient et 
miséricordieux : son peuple (comme chacun de nous) peut lui donner 
mille raisons de renoncer à son projet d'amour, mais Dieu ne dit 
jamais :« A quoi bon ! C'est peine perdue ! »                                                                      
La patience s'apprend chaque jour ; quand je sais accueillir 
paisiblement et joyeusement les obstacles, les retards et les 
contretemps, quand j'accepte de marcher au pas d'un plus petit, 
quand j'abandonne entre les mains de Dieu toute angoisse et toute 
crainte devant l'avenir pour vivre pleinement l'instant présent. 
Prenons donc le temps de bien préparer Noël ! 

https://fr.aleteia.org/tag/patience/
https://fr.aleteia.org/tag/ancien-testament/


Notre Dame de Paris, les symboles des 
pierres, Paule Amblard, éd. Salvator. 

Qu'est-ce qu'une cathédrale ? Pourquoi une telle 
entreprise mobilise-t-elle toute une population 
pendant des siècles ? À travers la multitude de 
statues peuplant les façades et les murs, du bas 
jusqu'en haut, comme les centaines de figures sur 
les vitraux des baies et des rosaces, que voulait-on 
dire aux hommes et à tous leurs descendants en 
construisant pour l’éternité ? Quel message nous est 
envoyé aujourd'hui par les bâtisseurs du Moyen 
Âge ? Répondre à ces questions m'a entraînée sur le 
chemin du sens. L'art du Moyen Âge jouait un rôle 

d'enseignement destiné à transformer le visiteur. Il fallait retrouver la 
source passionnantes car j'ai eu l'impression d'aller rejoindre le cœur de ce 
qui est représenté, au sein de ce langage symbolique élaboré au Moyen Âge 
pour enchanter notre œil mais plus encore notre âme.»  

« J’ai conçu ce livre sur Notre-Dame de Paris comme un voyage. Dans tout 
périple hors de notre périmètre habituel, on peut ressortir nourri et 
transformé. Et plus encore lorsqu’il s’agit d’approcher une œuvre sacrée 
comme l’est une cathédrale. 

J’ai voulu retrouver l’origine, la pierre angulaire qui préside à élaborer 
une telle construction sur plusieurs siècles, puisque ceux qui commencent 
cette œuvre font confiance aux futurs bâtisseurs qui reprendront et 
enrichiront leur travail lorsqu’ils seront morts. 

L’héritage de la cathédrale est un texte à déchiffrer. Il nous raconte une 
histoire réjouissante parce que la beauté décrite parle de cet intemporel 
qui habite l’être. Quel que soit le monde troublé dans lequel nous vivons, la 
cathédrale expose de façon splendide que l’humanité est en chemin.       
Cette dernière se transformera et sera sauvée. Nous voilà loin de Pascal 
disant que « le cœur de l’homme est creux et plein d’ordures ». À lire Notre-
Dame de Paris, il peut aussi être rempli de sagesse, une fleur exhalant le 
parfum de la spiritualité, si l’on reprend l’image d’Angelus Silesius. 

Notre-Dame de Paris est un lieu saint qui parle du chemin de notre être 
saint. Cette aventure qu’elle offre donne envie d’aller vers elle, de se laisser 
guider et enchanter en lisant les pages du grand livre qu’elle propose 
comme un guide de pèlerinage du regard. Soyons pèlerins ! 


